

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Sexta Ser.—Año VI.—Número 1.842

Director: DON JOSE ESTRAÑA

Lunes 21 de mayo de 1900

Historia del Diabla, por Albert Réville

TRADUJIDA POR STONE.

El editor de esta interesante obra, que acaba de ponerse a la venta, en esta capital, está ya pensando en hacer una segunda edición, en vista de la favorable acogida que ha obtenido del público. Ayer hacían los compradores a la puerta de la librería del señor Linazauro (Plaza Vieja); y lo mismo sucedía en la del señor Meléndez Valdor (Acerá del Correo). Precio: una peseta.

Nota.—El editor entregará al Padre Tabarini, en 5 por 100 de las utilidades que obtenga de la venta de este libro.

Sociedad anónima "MINAS DE LIAÑO"

Desde el 16 al 26 del actual se servirán los señores accionistas abonar en el Banco Mercantil, en la cuenta de esta Sociedad, el segundo dividendo pasivo de 50 por 100.

Con el abonado del Banco pasarán por esta Gerencia, Méndez Núñez, 15, 1.º, donde los serán entregadas las acciones.

Buenaventura Rodríguez

ABOGADO

Colección, 2.º. Consulta de nueve a cinco, todos los días laborables.

DESCANSO

De todas partes se recibieron ayer noticias que acusaban completa tranquilidad en la nación. Reposaron los elementos de la Unión Nacional, callaron los catalanistas, y aun las huelgas de obreros parecían entrar en un franco período de resolución. El descanso del domingo se impuso sin necesidad de que lo decretaran las Cortes, merced al cansancio general y al marasmo que invade a unos y a otros. Cansancio en los que luchan; marasmo en los que, cruzados de brazos, presencian la lucha sin ánimos para intervenir en ella, aunque con intención bastante para censurar a todos.

La labor de la reconstitución nacional es lenta y difícil; ha de producir desaliento en ocasiones, al frustrarse muchos de los medios que se pogan en práctica para conseguirla, y ha de pasar tiempo antes que empiecen a tocarse los resultados prácticos que otros han de producir.

El descanso de ahora deba servir para que todos los elementos que le procuran, aunque por distintos caminos, reflexión acerca de esa verdad y se echen cuentas de que no es posible aisladamente obtener lo que se desea si que sean mayores las dificultades, mientras que aunando los esfuerzos de todos es seguro que muchas de aquellas desaparecieron *ipso facto* y otras ofrecerían menor resistencia.

La situación de España se parece a la que pudiese ofrecer una multitud de hombres que, necesitando transportar un enorme peso, unos incitan a los demás para que lo levanten, algunos se sientan en espera de que otros lo hagan, y aun no falta quien intenta hacerlo por sí solo, y miran con recelo a los pocos que deseados del bien común, consumen sus energías tratando de moverle. En esas condiciones difícilmente podrá adelantarse un solo paso; mas si, todos, depositando indolencia y egoísmo, aplicaran el hombro al mismo tiempo, la pesada mole, levantada en peso, sería fácil y prontamente transportada al sitio donde se la espera colocar.

¿Por qué no dejan a un lado la Unión Nacional los catalanistas, y los partidos políticos sus diferencias y sus no justificados egoísmos, y emplean esas ener-

gías que de tal modo malgastan en procurar de veras y con fe y entusiasmo la reconstitución de nuestra España, tan necesitada de una poderosa voluntad capaz de sacarla de la decadencia?



FABULA

EL CARRETERO Y HÉRCULES

En un atolladero el carro se atascó de Juan Regaña: él nada se mueve ni se amaña; pero jura muy bien. ¡Gran carretero! A Hércules invocó, y el dios le dice: —Aligera la carga, o sea un tanto, quita ahora ese canto. —¿Está?—Sí, le responde, ya lo hice. —Pues enarbola el látigo, y con eso puedes ya caminar. De esta manera, arreando a la mochina y la roncera, salió Juan con su carro del suceso. Si haces lo que estuviere de tu parte, pide al cielo favor: ha de ayudarte.

Félix María Samaniego.

PANTANOS Y CANALES

Por algo se empieza. Pronto vamos a tener canales de riego y pantanos. Ha puesto ya la mano en tan ardua tarea nuestro valeroso ministro de Agricultura, y entramos decididamente en la política de Costa.

¿Por qué obra nos hemos decidido? Por ninguna; falta antes que tengamos un plan general de canales y pantanos, como tenemos el de carreteras. Por de pronto creamos siete divisiones de obras hidráulicas: la del Miño y la vertiente cántabra septentrional del Duero, la del Tejo, la del Guadiana, la del Guadalquivir, la del Júcar, la del Segura, la del Ebro y la vertiente de los Pirineos orientales.

Han de tener, naturalmente, estas siete divisiones un centro; un centro que una y unifique con rapidez sus trabajos. Establecemos en Madrid una Inspección general, compuesta de un jefe del servicio, dos ingenieros, uno de los cuales ejercerá de secretario, dos auxiliares facultativos, un delineante y tres escribientes. Habrá así en nuestra querida patria ingenieros de provincia e ingenieros divisionarios, una Inspección general y una Junta Consultiva de Caminos, Canales y Puertos.

Se consagrarán las siete divisiones a ejecutar los trabajos indispensables para que la Dirección general de Obras públicas, previo informe de la Junta de que acaba de hacerse mención, redacte sobre los datos ya recogidos por los ingenieros civiles y los que les faciliten los ingenieros agrónomos, el plan general antes del día 31 del próximo diciembre.

Será sometido el plan a las Cortes, que lo discutirán cuando bien les parezca, y a ley, se empezará las obras por las que más puedan contribuir al fomento de la general riqueza, si para entonces hay los necesarios fondos, cosa fácil cuando aquí generalmente sobran.

¿De qué os quejáis vosotros los que aspiráis por la pronta regeneración del reino? ¿Habrámos de construir a tantas y a locas canales y pantanos sin un plan sabiamente preconcebido? Y ese plan, ¿habría por ventura trazarlo sin una Inspección general y siete divisiones hidráulicas? Diréis que en el plan de carreteras, a tantas y a locas se va incluyendo cuantas prometieron los diputados a sus electores; mas esto que sucede en las carreteras, ¿ha de acontecer forzosamente en los pantanos ni en los canales? Esperad y veréis lo que hace el ministro de Agricultura si por acaso dispone de recursos. Lo que no se ha hecho en siglos, lo veréis ahora realizado en cortí-

simos años. ¿Habrá llegado a ministro para no hacer nada un hombre que tan ansioso se mostró de reformas en la Asamblea de Zaragoza, y habló luego de canales y pantanos en el seno de las Cortes? Es injusta, totalmente injusta la desconfianza que para con él se abriga. Tendremos pantanos y canales antes de dos siglos: no habrá Costa predicado inútilmente su política hidráulica.

(De El Nuevo Régimen.)

¡Que se moje ese diván!

Mi querido compadre y buen Mauricio: Ya viste que en el número de ayer me pone don Aurelio como nuevo; me pone de primera, de chipén. Por supuesto, que todo va contigo, sí, señor; y contigo nada más; solamente que yo soy quien la liebre por fuerza ha de correr y levantar, ya que después Stone y otros varios sujetos que dignan más que yo te oman un costado, y a tu bolsito le sienta la comedia a indigestión. Tú no ignoras ni ocultas ¡oh compadre! que en un momento de debilidad compraste no sé dónde, ni me importa, una cosa que quiere ser diván; muy mono, sí, señor; muy elegante; todo un mueble que tiene mucho *chío*; pero, chico, resulta un artefacto que no sé para qué puede servir. Si que en él bien se ha sentado afirma Stone, será por adelante nada más, pues yo lo vi, y me consta que tan sólo posó la cuarta parte del *fofo-gras*. Mas con franqueza hablando y si el secreto me prometes guardar, te contaré que cuando inauguramos aquel chisme me dijo don Aurelio:—Oiga usted, ¿pero no se celebra aquí el suceso? ¿Pero no se convida aquí, ni *na*? —Sí, señor—dijo entonces—no faltaba otra cosa; si tal, se mojará. (Entonces pretendí yo hacer un chiste queriendo bromear un almohadón y Estrañ castigó mi atrevimiento iriéndome a la lesta un copiadito.) Adivinar ya puedes, por lo tanto, que si Stone me mete en danza a mí es sólo porque tú te haces el sordo y por irse este cura de la *muí*. Que convides o no, ya yo he pensado pedir a Stone una reparación; y que ésta pronto se realice espero en el Suizo *ú* en otro comador. ¡Mira tú que decir que soy estrecho... y que *cabo* en un tubo capilar... ¡Es igual que decir que es anchuroso y cómodo inclusive, tu diván!

El Manitas.

Crónica de París

En la Exposición

Un gentío inmenso, a pesar de lo desapacible del día, acudió ayer tarde a la inauguración del pabellón de Alemania. De cuatro a cinco, era materialmente imposible circular por los suntuosos salones de aquel vasto edificio.

Por deferencia a la Francia, se han expuesto en el pabellón alemán magníficos cuadros de la escuela francesa, firmados por Laneret, Chardin, Watteau, Pater, etc.

En la planta baja se ha colocado la exposición de la librería alemana, que ofrece un interés de primer orden. Allí hemos visto curiosos ejemplares de las más bellas ediciones de Leipzig, Munich y Stuttgart.

El acto inaugural del pabellón se ha verificado con arreglo al programa seguido en las inauguraciones de este género.

El príncipe de Munster, embajador de Alemania, acompañado del capitán de navío Ziegel y del conde de Lanken, llegó poco antes de las cuatro y fue recibido por los comisarios generales señores Richter y Lewald, que hicieron a los convidados los honores del palacio.

El vestíbulo, en medio del cual se alza, bajo una palmera, el busto en mármol del Emperador Guillermo II, estaba artísticamente adornado con profusión de flores.

El *lunch* fue servido en una de las salas de la planta baja, cuyas paredes se hallan adornadas con pinturas de Grete Waldan, que representan vistas de Leipzig, y principalmente un efecto de nieve sumamente pintoresco.

Reprise de "Cyrano de Bergerac"

Para la época de la Exposición, los teatros desenterran obras de antaño; y entre tantas reprises inoportunas, había una que el público esperaba con impaciencia: la del *Cyrano*.

El teatro de la Porte Saint Martin presentaba anoche el aspecto de los grandes estrenos, y la concurrencia vio otra vez con agrado esa obra, de un embeleso tan penetrante, de una fantasía tan genial y de una fluidez tan juvenil.

Cyrano ha pasado a la categoría de los personajes legendarios, y le preferimos a muchos de nuestro teatro heroico porque es valiente con alegría, amante con debilidad, fuerte con bondadoso carácter; porque sabe llorar y reír, porque desprecia a los necios y trata con desdén a los poderosos, porque es activo, soñador y desgraciado.

Oquelín ha vuelto a triunfar en el desempeño de este papel magistral, y Mlle. Yahne, en el de Roxana, se ha mostrado a tanta ó mayor altura que Mme. Legault.

A. Salszy.

LO DE LA GUARNICIÓN

Dice nuestro querido colega *El Eco Montañés*: «Gracias a las excitaciones de la prensa santanderina, alguna Corporación salió de su modorra para pedir que a Santander se le conceda una guarnición relativa a la importancia de aquella capital, y los representantes en Cortes gestionan activamente que el ministro de la Guerra acceda a la petición.

Que ésta es justa, lo dicen a voces los datos siguientes:

En tiempo de paz consta el sexto cuerpo de Ejército de 12.000 hombres, que guarnecen siete provincias. La segunda en número de habitantes es Santander, la cual tiene un regimiento de infantería y una compañía de artillería, de necesidad en Santoña. Mientras, entre Alava y Burgos hay seis regimientos de infantería, caballería y artillería, cuatro batallones de cazadores, cuatro compañías de Sanidad y Administración militar y cuatro cuarteles generales.

No es, por tanto, pedir gollerías que a Santander se le dé una guarnición de mil hombres, y más si se considera el magnífico nuevo cuartel de que dispone y el gran número de obreros en su zona, como consecuencia del desarrollo de la minería.

Pedir, se pide el aumento de la guarnición con toda justicia; trabajar, se trabaja el asunto por los representantes de Santander con extraordinaria solidez; y qué, ¿se conseguirá ahora que en los mundos oficiales se escuchan y se atiendan las aspiraciones de Santander?

Se dice que los senadores y los diputados hallan bien dispuesto al ministro; que éste reconoce la razón del pleito que recomiendan; que las impresiones... Total: palabras, palabras y palabras. Palabras de ministros, que mejor que amores de niña, son agua en cesto.

Nosotros damos por seguro—ojá nos equivocamos—que las palabras no tendrán realización, porque sabido es que las poblaciones que cuentan con un tropa la consideran como de casa, como algo que es intangible, y que cuando llegan amenazas de traslación todas las armas se juzgan excelentes para impedir, desde el poder de diputados y senadores hasta la protesta tumultuosa con alteración del orden público.

Nos alegraríamos en el alma si Santander consiguiera lo que de justicia se la debe y para ella reclaman sus representantes; pero dudamos, y por eso, para que no se abandonen los santanderinos a la esperanza, decimos en ardo que, pese a todas las buenas impresiones, se quedarán, quedaremos una vez más los montañeses como el gallo de Morón: sin cresta y escareado.

EXPOSICIÓN EN EL BRASIL

Al documento que publicamos ayer del Comité español del Pará acompañaban las siguientes instrucciones: Con objeto de que tengan los señores productores y exportadores más facilidades en el envío de sus remesas, el Comité español del Pará se ha dirigido por mediación de su presidente al excelentísimo señor ministro de Fomento, encar-

ciéndole transporte gratuito para todos los productos destinados a la Exposición, en los ferrocarriles, desde cualquier punto de España hasta los puertos de Barcelona y Vigo.

En dichos puertos, las comisiones receptoras se encargarán de recoger de las estaciones ferroviarias todos los objetos destinados a la Exposición, y después de ser convenientemente rotulados, serán a medida que vayan llegando embarcados en Vigo por los buques ingleses de la Compañía Red Cross Line, y en Barcelona por los italianos de la Ligure Brasileira.

La Comisión española del Pará recibirá en Vigo y Barcelona, por intermedio de las comisiones de dichas ciudades, hasta el 6 de julio próximo, todos los objetos destinados a la Exposición mencionada.

Los productos enviados con destino a la Exposición tendrán exención de derechos en la aduana del Pará.

Se están haciendo, además, otros trabajos con objeto de obtener otras concesiones de interés y provecho.

Comisiones receptoras en España con quien pueden entenderse los señores exportadores

Vigo: Excelentísimo señor don Antonio López de Neira, don Manuel Troncoso, don Eladio Lema y don Ramón Arbones.

Barcelona: Presidente honorario, excelentísimo señor doctor Raimundo Sá Valle, cónsul general del Brasil en España; presidente efectivo, excelentísimo señor don Alberto Rusiñol, presidente del Fomento del Trabajo Nacional; secretario, don Federico Rahola, secretario del Fomento del Trabajo Nacional; vocales, señores directores del *Diario del Comercio*, *Mercantil*, *El Diluvio*, *La Publicidad* y *Diario de Barcelona*.

Relación de objetos que pueden tener fácil venta y consumo

- Serie A
- 1.º Tejidos de todas clases, teniendo en cuenta el clima cálido del país, por cuya razón conviene el envío de géneros ligeros que se adapten a su temperatura y costumbres.
- Serie B
- 2.º Géneros alimenticios en general, incluyendo en este artículo las conservas de frutas, legumbres, pescos, aves, carnes y sus similares. Chocolates y todo lo que se refiere al ramo de confitería, sin exceptuar los bizcochos y galletitas en latas.
- Serie C
- 3.º Licores de la exclusiva producción española, como, por ejemplo, anís de Badajoz, Jerez y Mallorca, escarabajo, cognac y todas las bebidas que con este artículo tengan referencia. Vino de todas clases, marcas y regiones españolas, admitiéndose la sidra de producción asturiana, que consideramos de gran aceptación y consumo en este país, ya por lo módico de sus precios cuanto por su excelente sabor y frescura.
- Serie D
- 4.º Aguas minerales y sulfurosas, refrescantes y medicinales.
- Serie E
- 5.º Cereales de todas las especies.
- Serie F
- 6.º Papel de fumar en libritos.
- Serie G
- 7.º Catálogos de caracteres tipográficos.
- Serie H
- 8.º Muestras diversas de cueros curtidos y calzado de todas clases.
- Serie I
- 9.º Muestras de bordados.
- Serie J
- 10.º Productos químicos y farmacéuticos.
- Serie K
- 11.º Muestras de la fabricación quesera del país.
- Serie L
- 12.º Papeles de impresión.—Idem pintados para forro de casas y habitaciones.
- Serie M
- 13.º Perfumería general.
- Serie N
- 14.º Catálogos y composiciones musicales.
- Serie O
- 15.º Todo lo que se refiere a la industria taponera.
- Serie P
- 16.º Semillas y sus respectivos catálogos.
- Serie Q
- 17.º Tapices, alfombras y demás objetos decorativos para iglesias, sociedades y casas particulares.
- Serie R
- 18.º Tinta tipográfica y demás enseres.
- Serie S
- 19.º Barnices, aceites, pinturas y demás objetos que tengan relación con las artes.
- Serie T
- 20.º Deseando dar a nuestra Sección carácter

los bancos que hay en el paseo a la parte opuesta del estanque. Nuestros dos amigos no estaban solos en el Retiro: otra persona, también conocida nuestra, paseaba, por una fatal casualidad, en aquel sitio. Era capitán, ó sea el pintor don Félix de Mendoza, que por estos dos nombres le conocemos, y con los dos figura en nuestra historia. El capitán había ido al Retiro con objeto de dar un paseo y ver si encontraba alguna aventura amorosa, a las que era muy aficionado, y que no dejan de presentarse alguna vez en aquel solitario lugar, donde acude más de una bella que disipa allí sus tristezas ó da expansión a sus alegrías. Casualmente vio a Arturo y al padre José en el momento de saludarse, sin que éstos fijaran en él la atención. No dejó de chocarle la especie de intimidad que al parecer existía entre aquellos dos hombres tan diferentes por su edad como por su vida y costumbres. Dotado de un carácter observador, y no echando en olvido su desenfrenada pasión por María, el capitán trató de averiguar qué clase de relaciones unían a Arturo con el sacerdote para ver si tal vez podría aprovechar alguna circunstancia que favoreciese sus intentos. Decidido a esto, se internó cautelosamente por la calle estrecha que se halla

ramada, y cuando ambos amigos se hubieron sentado, pudo, permaneciendo a pie firme tras de las hojas, escuchar perfectamente su conversación. Después que hubieron reposado un momento, el padre José, bien ajeno de que sus palabras fuesen escuchadas por otro, se dirigió a Arturo diciéndole: —Amigo mío, tengo que dar a usted cuenta de un secreto importante que por no ser mío me vi obligado a callar ayer. —Puede usted decir lo que guste. —Voy a hacerlo; pero antes es indispensable que usted me jure, por la honra de su madre, que nunca, por ningún motivo, dirá una sola palabra de lo que voy a confiarle. —Vuelvo a pedir a usted de nuevo la mano de María. —Pues yo se la concedo a usted en nombre de su padre—dijo solemnemente el sacerdote, que estrechaba con efusión entre sus rugosas manos las del noble y generoso Arturo. —¡Ah, gracias, gracias!—exclamaba éste, en cuyo semblante rebosaban la dicha y la gratitud que henchían su corazón. —Sólo tengo que hacer a usted una advertencia—le interrumpió el sacerdote. María hasta ahora ha sido feliz a nuestro lado. Ruegue usted al cielo que no tenga yo algún día que pedirle cuenta de su felicidad. —No llegará ese caso, padre mío, —Cuanto con ello.

cambios de fisonomía del capitán, acostumbrado a presenciar inalterable los más raros y tremendos sucesos. Concluida la relación del padre José, éste y Arturo quedaron pensativos y silenciosos algunos segundos. Este silencio fué interrumpido por el anciano, que tomando la mano de Arturo le dijo: —Ahora, amigo mío, que ya sabe usted el secreto que por tantos años hemos ocultado a todo el mundo, puede, si gusta, retirar su palabra. Hay en la sociedad consideraciones que yo respeto, y no por eso negaré a usted mi amistad y cariño. ¿Qué dice usted? Esta credulidad podía en verdad engañarle muchas veces; pero ahora, felizmente, no le había sucedido esto, y debía con razón felicitarse de ello. Para los cortesanos esto es muy raro; pero el padre José ignoraba completamente los usos de la corte, y a la verdad que nada perdía en poder repetir aquellos versos de un célebre poeta: Aunque yo he entrado en la corte La corte no ha entrado en mí (1).

(1) Bretón de los Herreros, *El Polo de la Chelosa*.

Además, el sacerdote, que había ya comprendido el carácter del joven, estaba seguro de obligarle a guardar el secreto, aun en el caso de que al saber el origen de su amada renunciase a su cariño. Con esta confianza, aquellas bondadosas gentes pasaron la velada haciendo los más fervientes votos por la felicidad de María, votos que, como emanación de dos almas puras, debían llegar al trono del Altísimo. Por su parte, María no estuvo tranquila en toda la noche. La joven había observado por la tarde la conversación del sacerdote con Arturo; lo había seguido con la vista mientras la fué posible cuando bajaban en dirección al Retiro, y no dudaba que ella debía ser el objeto de aquella conversación que tal vez decidiera la suerte de toda su vida. Sin embargo, la inquietud de la huérfana se hallaba templada por una razón poderosísima. El amor de Arturo, de que ella no tenía ninguna duda por una parte, y por otra la rectitud del sacerdote, la tranquilizaban algún tanto. María conocía perfectamente el carácter del padre José: desde niña se había acostumbrado a quererle y respetarle ciegamente, y había llegado a adquirir la convicción de que por su parte no la había de venir mal alguno. Ocupada en estos pensamientos, se deslizaron para ella rápidamente las tres horas poco más ó menos que permaneció en

general de productos españoles, admitimos todos los objetos que puedan dar realce y preponderancia a la producción fabril e industrial de la patria...

SECCIÓN ESPAÑOLA Belém

Muerte espantosa

Un caso de esteplasia.—Enterrada viva.—Horrible agonía. Aunque no es nueva esta noticia para nuestros lectores...

Hace pocos días falleció repentinamente en Algeciras Luisa Oliva, de la calle de Jesús. La muerte fué producida por la impresión que produjo a la referida mujer la llegada de un hijo suyo...

En la Guardia ha ocurrido un sangriento suceso. A consecuencia de frecuentes disgustos que en el matrimonio había, se separaron Generoso Colón y Jesusa Enero...

Dichos empleados y el sepulturero comenzaron a reconocer el cementerio, hacia el sitio donde suponían haber escuchado los golpes...

Hasta ahora, a pesar de las declaraciones facultativas, se da como seguro que la infeliz Luisa fue enterrada viva en el momento de padecer un ataque de catalepsia.



AVISO

Desde esta fecha nos dedicaremos exclusivamente a la fabricación y venta de nuestros OHO COLATES, y al poner en conocimiento del público esta determinación...

Los Ayuntamientos de Ampuero, Bárcena de Pie de Concha y Herrerías han expuesto al público las cuentas municipales de varios ejercicios económicos.

En el pueblo de Quintanilla (Lamasón) se halla prendada una yegua que fue cogida causando daños.

Ayer tarde fue curada en la Casa de socorro una mujer a la que un muchacho hirió en la cara con una piedra, por una cuestión que la agredida tenía con la madre del chico.

Benma.—No hay uno que se resista a las fricciones del Belsamo antirreumático de Orive. Es el mejor calmante que usan los médicos para curar a sus clientes del dolor reumático y neuralgico.

En la plaza de la Esperanza, número 1, frente al mercado en construcción, se arrienda un local con estantería y mostrador, sin existencias.

Aviso a los navegantes Portugal.—Restos de buque frente a la costa. Grecia.—Datos relativos a los trabajos que se ejecutan en el puerto del Pireo.

Austria Hungría.—Alcance luminoso de la luz de Umago. Golfo de Fuina.—Situación de la luz de Bergudi.

Oceano indico.—Golfo de Bengala.—Reposición del buque fero Krishna. Oceano Pacífico.—Perd.—Iluminación de un dique flotante en el puerto del Callao.

En la Guardia ha ocurrido un sangriento suceso. A consecuencia de frecuentes disgustos que en el matrimonio había, se separaron Generoso Colón y Jesusa Enero...

El mismo día de la separación, se encontraron ambos esposos en la plaza de Monte Real, y sin mediar palabra alguna, se abalanzó el Colón sobre su mujer, infliriéndole cinco puñaladas, todas mortales.

La primera le atravesó la laringe, la segunda el corazón y las otras tres a ambos lados del pecho. El asesino fue detenido.

Como triste coincidencia, se recuerda que el padre de la víctima murió hace trece años en el mismo pueblo acribilado a puñaladas.

"Heraldo de la Industria" Hemos recibido el último número de esta importante revista, que dirige en Madrid nuestro compañero en la prensa don Luis Maraver y Serano.

Recomendamos a las clases mercantiles la lectura de su interesante texto, no sólo por la actualidad de sus trabajos, sino también por los derechos que a sus abonados concede.

Sus oficinas centrales se hallan establecidas en Madrid, San Bernardo, 50, segundo.

Sumario del último número de El Eco Montañés de Madrid: Galería montañesa: Luis Barreda, Jesús de Ospedal, Felipe de Pámanes (continuación), Gonzalo de la Torre de Trassiera, Esbozo: Lluvia.

Lo de la guarnición.—Por los humillados.—Noticias.—Así se habla.—Caprichos, Honorio Tercida.—Boers e ingleses, C. de Olavarría.—El Director de Correos.—María de los Angeles.—Memorias patrias: Rocroy, Pachín González.—Rectificamos.—Incomprensible.—Exportación de minerales.

Vanguardia federal Se convoca a todos los republicanos federales del distrito de Santa Lucía a una reunión que tendrá lugar hoy, 21 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el local del Casino.

El secretario, Miguel Durberón.

Los toreros Los hemos visto ayer en los corrales de la plaza y hemos experimentado una verdadera sorpresa. Creíamos que los toreros serían sumamente pequeños y nos hemos encontrado con que son relativamente grandes, y con no poca madera en el testuz.

El cultivo del café Un comerciante de Málaga está haciendo ensayos prácticos del cultivo del café. Los resultados obtenidos hasta ahora son, según se dice, satisfactorios, pues el producto que se obtiene no desmerece en nada al importado del Brasil y Puerto Rico.

Según nos comunica nuestro corresponsal de Valle de Soba, señor Martín, el director o jefe de la fábrica «La Encartada», de Valmasada, y su ingeniero han comprado tres molinos harineros situados en la margen izquierda del río de «La Gándara» y entre el puente de La Gándara y el pueblo de Villaverde, de este valle sobano, con objeto de adquirir derecho de las aguas del mencionado río, pudiéndolas en su día utilizar como motor y, por lo tanto, evitar los inconvenientes que pudieran surgir para la construcción e instalación de un motor eléctrico y una fábrica de otras industrias.

Extensión de dos carros, ó sean dos áreas y cuarenta y ocho cantábricos, contiguo también a la margen izquierda del mismo río, donde se cree que practicarán las oportunas obras para la instalación de la fábrica y la electricidad.

Nueva industria Ayer asistimos a la inauguración de una nueva industria, no implantada hasta ahora en Santander, y que se ha montado con un injo de detalles y un modernismo que honran a su dueño.

Por tratarse de una familia conocida y emparentada en Santander, y sobre todo en la villa de Reinosa, donde reside parte del año, copiamos la siguiente noticia de sociedad de un estimable colega de Valladolid: «Ayer se celebró el enlace de la bella señorita María Huidobro, hija de los marqueses del mismo título, con el joven abogado y propietario don Manuel de Cosío».

Fueron padrinos la señora madre del novio y el padre de la novia. A la ceremonia asistieron muchas familias de nuestra buena sociedad, a quien espléndidamente obsequiaron los señores de Huidobro.

Los cónyuges han recibido muchos y valiosos regalos. Salieron anoche para Francia.

A la acreditada sastrería Viuda de Marcelo Aguirre se ha recibido un inmenso y variado surtido en géneros del reino y extranjeros para la estación de verano.

Siempre se ha distinguido esta casa por el buen resultado de sus géneros y la esmerada confección de toda clase de prendas.

La venta exclusiva para Santander y su provincia de los impermeables «Christian» sin goma, la tiene esta casa.

Joaquín Cortiguera, especialista en partos y enfermedades peculiares de la mujer, ya de regreso, se pone nuevamente a la disposición de su clientela.

Convocatoria Se convoca a todos los maestros peluqueros y barberos para la reunión que ha de celebrarse el día 21, a las nueve y media de la noche, en el local que ocupa el café Fornos, primer piso.

Se traspaasa el establecimiento titulado El Disloque, situado en la calle del Puente. Informarán en el mismo establecimiento.

A todo el que quiera vestir con verdadera elegancia y a precios positivamente económicos le recomendamos eficazmente la nueva Sastrería Bilbaína, esquina de la calle de San Francisco y Plaza Vieja.

El Comité local federal acordó abrir una suscripción a favor de los republicanos de Cádiz que se pronunciarán cuando perdamos las colonias, y nos ruega hagamos público que estos patriotas se encuentran en el presidio de Valencia y debe demostrárselos que no los abandonan sus correligionarios.

Se reciben donativos en la plaza Vieja, librería de Linaresoro; Salustiano García, Lealtad, tienda; Libertad, 29, tienda; Mariano G. del Moral, Río de la Pila, tienda, y Juan de Herrera, tienda de vinos del Valenciano.

Para comprar prendas de vestir, hechas ó Lacerias a medida, las mayores ventajas sobre los demás establecimientos de su clase, las reune, por su especial organización y gran escala, la Sastrería Bilbaína de la esquina a la plaza Vieja y calle de San Francisco.

Modas INÉS DIAZ.—16, Compañía, 16 Acaba de recibir gran surtido de sombreros modelos para señoras y niños.

Relojes "Ocejo" En venta: García, óptico, San Francisco, 15. Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C., banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso, feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

PERFILES CÓMICOS ¡ATIENDAME USTED! Señor don Timoteo Valdecabrillas: No saque usted a mi oído de sus casillas; pues todos los domingos, por lo que veo, y lleva usted a los toros con buen deseo, y al volver de la fiesta (no le hablo en guasa) me revuelve el chiquillo toda la casa; corre, grita, patea, se arrastra y bufa y toca los timbales sobre la estufa, y pone sendos pares de banderillas tanto a los almohadones como a las sillas.

¡Hasta el rezar de noche se le indigna y echa un brindis a Cristo cuando se acuesta! Mis bastones son picas, mi mesa es valla, y da un recorte a cualquiera con la tohalla. Va usted tranquilamente por el pasillo y a lo mejor se encuentra con el chiquillo, que se le pone enfrente sin decir nada y el pantalón le parte de una cornada. Para él todos los muebles son burladeros, y ha fijado en la casa varios letreros, llamando a la despensa la enfermería.

La producción hullera en España Se han producido en España 2.672.194 toneladas de hulla durante el año 1899, y 70.195 de lignite, por 2.434.232 y 66.422, respectivamente, en 1898, ó sea en conjunto 2.742.389 contra 2.500.654 toneladas. Por otra parte, el consumo de combustibles, hulla y cok ha sido de toneladas 4.609.525 en 1899. Más de la mitad de la producción de combustibles de España procede de la provincia de Oviedo, cuya extracción ha sido de 1.604.028 toneladas.

Para el cok la producción ha sido en 1899 de 521.901 toneladas, de las cuales 351.901, de cok industrial y cok de gas ciento setenta mil, lo que

denota un progreso de toneladas 36.353 con relación a 1898. Finalmente, la producción de briquetas ha sido de 382.696 toneladas, ó sea una disminución de 7.539 toneladas respecto del año anterior.

Boda Por tratarse de una familia conocida y emparentada en Santander, y sobre todo en la villa de Reinosa, donde reside parte del año, copiamos la siguiente noticia de sociedad de un estimable colega de Valladolid: «Ayer se celebró el enlace de la bella señorita María Huidobro, hija de los marqueses del mismo título, con el joven abogado y propietario don Manuel de Cosío».

Fueron padrinos la señora madre del novio y el padre de la novia. A la ceremonia asistieron muchas familias de nuestra buena sociedad, a quien espléndidamente obsequiaron los señores de Huidobro.

Los cónyuges han recibido muchos y valiosos regalos. Salieron anoche para Francia.

A la acreditada sastrería Viuda de Marcelo Aguirre se ha recibido un inmenso y variado surtido en géneros del reino y extranjeros para la estación de verano.

Siempre se ha distinguido esta casa por el buen resultado de sus géneros y la esmerada confección de toda clase de prendas.

La venta exclusiva para Santander y su provincia de los impermeables «Christian» sin goma, la tiene esta casa.

Joaquín Cortiguera, especialista en partos y enfermedades peculiares de la mujer, ya de regreso, se pone nuevamente a la disposición de su clientela.

Convocatoria Se convoca a todos los maestros peluqueros y barberos para la reunión que ha de celebrarse el día 21, a las nueve y media de la noche, en el local que ocupa el café Fornos, primer piso.

Se traspaasa el establecimiento titulado El Disloque, situado en la calle del Puente. Informarán en el mismo establecimiento.

A todo el que quiera vestir con verdadera elegancia y a precios positivamente económicos le recomendamos eficazmente la nueva Sastrería Bilbaína, esquina de la calle de San Francisco y Plaza Vieja.

El Comité local federal acordó abrir una suscripción a favor de los republicanos de Cádiz que se pronunciarán cuando perdamos las colonias, y nos ruega hagamos público que estos patriotas se encuentran en el presidio de Valencia y debe demostrárselos que no los abandonan sus correligionarios.

Se reciben donativos en la plaza Vieja, librería de Linaresoro; Salustiano García, Lealtad, tienda; Libertad, 29, tienda; Mariano G. del Moral, Río de la Pila, tienda, y Juan de Herrera, tienda de vinos del Valenciano.

Para comprar prendas de vestir, hechas ó Lacerias a medida, las mayores ventajas sobre los demás establecimientos de su clase, las reune, por su especial organización y gran escala, la Sastrería Bilbaína de la esquina a la plaza Vieja y calle de San Francisco.

Modas INÉS DIAZ.—16, Compañía, 16 Acaba de recibir gran surtido de sombreros modelos para señoras y niños.

Relojes "Ocejo" En venta: García, óptico, San Francisco, 15. Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C., banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso, feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

PERFILES CÓMICOS ¡ATIENDAME USTED! Señor don Timoteo Valdecabrillas: No saque usted a mi oído de sus casillas; pues todos los domingos, por lo que veo, y lleva usted a los toros con buen deseo, y al volver de la fiesta (no le hablo en guasa) me revuelve el chiquillo toda la casa; corre, grita, patea, se arrastra y bufa y toca los timbales sobre la estufa, y pone sendos pares de banderillas tanto a los almohadones como a las sillas.

¡Hasta el rezar de noche se le indigna y echa un brindis a Cristo cuando se acuesta! Mis bastones son picas, mi mesa es valla, y da un recorte a cualquiera con la tohalla. Va usted tranquilamente por el pasillo y a lo mejor se encuentra con el chiquillo, que se le pone enfrente sin decir nada y el pantalón le parte de una cornada. Para él todos los muebles son burladeros, y ha fijado en la casa varios letreros, llamando a la despensa la enfermería.

La producción hullera en España Se han producido en España 2.672.194 toneladas de hulla durante el año 1899, y 70.195 de lignite, por 2.434.232 y 66.422, respectivamente, en 1898, ó sea en conjunto 2.742.389 contra 2.500.654 toneladas. Por otra parte, el consumo de combustibles, hulla y cok ha sido de toneladas 4.609.525 en 1899. Más de la mitad de la producción de combustibles de España procede de la provincia de Oviedo, cuya extracción ha sido de 1.604.028 toneladas.

Para el cok la producción ha sido en 1899 de 521.901 toneladas, de las cuales 351.901, de cok industrial y cok de gas ciento setenta mil, lo que

denota un progreso de toneladas 36.353 con relación a 1898. Finalmente, la producción de briquetas ha sido de 382.696 toneladas, ó sea una disminución de 7.539 toneladas respecto del año anterior.

Boda Por tratarse de una familia conocida y emparentada en Santander, y sobre todo en la villa de Reinosa, donde reside parte del año, copiamos la siguiente noticia de sociedad de un estimable colega de Valladolid: «Ayer se celebró el enlace de la bella señorita María Huidobro, hija de los marqueses del mismo título, con el joven abogado y propietario don Manuel de Cosío».

Fueron padrinos la señora madre del novio y el padre de la novia. A la ceremonia asistieron muchas familias de nuestra buena sociedad, a quien espléndidamente obsequiaron los señores de Huidobro.

Los cónyuges han recibido muchos y valiosos regalos. Salieron anoche para Francia.

A la acreditada sastrería Viuda de Marcelo Aguirre se ha recibido un inmenso y variado surtido en géneros del reino y extranjeros para la estación de verano.

Siempre se ha distinguido esta casa por el buen resultado de sus géneros y la esmerada confección de toda clase de prendas.

La venta exclusiva para Santander y su provincia de los impermeables «Christian» sin goma, la tiene esta casa.

Joaquín Cortiguera, especialista en partos y enfermedades peculiares de la mujer, ya de regreso, se pone nuevamente a la disposición de su clientela.

Convocatoria Se convoca a todos los maestros peluqueros y barberos para la reunión que ha de celebrarse el día 21, a las nueve y media de la noche, en el local que ocupa el café Fornos, primer piso.

Se traspaasa el establecimiento titulado El Disloque, situado en la calle del Puente. Informarán en el mismo establecimiento.

A todo el que quiera vestir con verdadera elegancia y a precios positivamente económicos le recomendamos eficazmente la nueva Sastrería Bilbaína, esquina de la calle de San Francisco y Plaza Vieja.

El Comité local federal acordó abrir una suscripción a favor de los republicanos de Cádiz que se pronunciarán cuando perdamos las colonias, y nos ruega hagamos público que estos patriotas se encuentran en el presidio de Valencia y debe demostrárselos que no los abandonan sus correligionarios.

Se reciben donativos en la plaza Vieja, librería de Linaresoro; Salustiano García, Lealtad, tienda; Libertad, 29, tienda; Mariano G. del Moral, Río de la Pila, tienda, y Juan de Herrera, tienda de vinos del Valenciano.

Para comprar prendas de vestir, hechas ó Lacerias a medida, las mayores ventajas sobre los demás establecimientos de su clase, las reune, por su especial organización y gran escala, la Sastrería Bilbaína de la esquina a la plaza Vieja y calle de San Francisco.

Modas INÉS DIAZ.—16, Compañía, 16 Acaba de recibir gran surtido de sombreros modelos para señoras y niños.

Relojes "Ocejo" En venta: García, óptico, San Francisco, 15. Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C., banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso, feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

PERFILES CÓMICOS ¡ATIENDAME USTED! Señor don Timoteo Valdecabrillas: No saque usted a mi oído de sus casillas; pues todos los domingos, por lo que veo, y lleva usted a los toros con buen deseo, y al volver de la fiesta (no le hablo en guasa) me revuelve el chiquillo toda la casa; corre, grita, patea, se arrastra y bufa y toca los timbales sobre la estufa, y pone sendos pares de banderillas tanto a los almohadones como a las sillas.

¡Hasta el rezar de noche se le indigna y echa un brindis a Cristo cuando se acuesta! Mis bastones son picas, mi mesa es valla, y da un recorte a cualquiera con la tohalla. Va usted tranquilamente por el pasillo y a lo mejor se encuentra con el chiquillo, que se le pone enfrente sin decir nada y el pantalón le parte de una cornada. Para él todos los muebles son burladeros, y ha fijado en la casa varios letreros, llamando a la despensa la enfermería.

La producción hullera en España Se han producido en España 2.672.194 toneladas de hulla durante el año 1899, y 70.195 de lignite, por 2.434.232 y 66.422, respectivamente, en 1898, ó sea en conjunto 2.742.389 contra 2.500.654 toneladas. Por otra parte, el consumo de combustibles, hulla y cok ha sido de toneladas 4.609.525 en 1899. Más de la mitad de la producción de combustibles de España procede de la provincia de Oviedo, cuya extracción ha sido de 1.604.028 toneladas.

Para el cok la producción ha sido en 1899 de 521.901 toneladas, de las cuales 351.901, de cok industrial y cok de gas ciento setenta mil, lo que

denota un progreso de toneladas 36.353 con relación a 1898. Finalmente, la producción de briquetas ha sido de 382.696 toneladas, ó sea una disminución de 7.539 toneladas respecto del año anterior.

Boda Por tratarse de una familia conocida y emparentada en Santander, y sobre todo en la villa de Reinosa, donde reside parte del año, copiamos la siguiente noticia de sociedad de un estimable colega de Valladolid: «Ayer se celebró el enlace de la bella señorita María Huidobro, hija de los marqueses del mismo título, con el joven abogado y propietario don Manuel de Cosío».

Fueron padrinos la señora madre del novio y el padre de la novia. A la ceremonia asistieron muchas familias de nuestra buena sociedad, a quien espléndidamente obsequiaron los señores de Huidobro.

Los cónyuges han recibido muchos y valiosos regalos. Salieron anoche para Francia.

A la acreditada sastrería Viuda de Marcelo Aguirre se ha recibido un inmenso y variado surtido en géneros del reino y extranjeros para la estación de verano.

Siempre se ha distinguido esta casa por el buen resultado de sus géneros y la esmerada confección de toda clase de prendas.

La venta exclusiva para Santander y su provincia de los impermeables «Christian» sin goma, la tiene esta casa.

Joaquín Cortiguera, especialista en partos y enfermedades peculiares de la mujer, ya de regreso, se pone nuevamente a la disposición de su clientela.

Convocatoria Se convoca a todos los maestros peluqueros y barberos para la reunión que ha de celebrarse el día 21, a las nueve y media de la noche, en el local que ocupa el café Fornos, primer piso.

Se traspaasa el establecimiento titulado El Disloque, situado en la calle del Puente. Informarán en el mismo establecimiento.

A todo el que quiera vestir con verdadera elegancia y a precios positivamente económicos le recomendamos eficazmente la nueva Sastrería Bilbaína, esquina de la calle de San Francisco y Plaza Vieja.

El Comité local federal acordó abrir una suscripción a favor de los republicanos de Cádiz que se pronunciarán cuando perdamos las colonias, y nos ruega hagamos público que estos patriotas se encuentran en el presidio de Valencia y debe demostrárselos que no los abandonan sus correligionarios.

Se reciben donativos en la plaza Vieja, librería de Linaresoro; Salustiano García, Lealtad, tienda; Libertad, 29, tienda; Mariano G. del Moral, Río de la Pila, tienda, y Juan de Herrera, tienda de vinos del Valenciano.

Para comprar prendas de vestir, hechas ó Lacerias a medida, las mayores ventajas sobre los demás establecimientos de su clase, las reune, por su especial organización y gran escala, la Sastrería Bilbaína de la esquina a la plaza Vieja y calle de San Francisco.

Modas INÉS DIAZ.—16, Compañía, 16 Acaba de recibir gran surtido de sombreros modelos para señoras y niños.

Relojes "Ocejo" En venta: García, óptico, San Francisco, 15. Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C., banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso, feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

PERFILES CÓMICOS ¡ATIENDAME USTED! Señor don Timoteo Valdecabrillas: No saque usted a mi oído de sus casillas; pues todos los domingos, por lo que veo, y lleva usted a los toros con buen deseo, y al volver de la fiesta (no le hablo en guasa) me revuelve el chiquillo toda la casa; corre, grita, patea, se arrastra y bufa y toca los timbales sobre la estufa, y pone sendos pares de banderillas tanto a los almohadones como a las sillas.

¡Hasta el rezar de noche se le indigna y echa un brindis a Cristo cuando se acuesta! Mis bastones son picas, mi mesa es valla, y da un recorte a cualquiera con la tohalla. Va usted tranquilamente por el pasillo y a lo mejor se encuentra con el chiquillo, que se le pone enfrente sin decir nada y el pantalón le parte de una cornada. Para él todos los muebles son burladeros, y ha fijado en la casa varios letreros, llamando a la despensa la enfermería.

La producción hullera en España Se han producido en España 2.672.194 toneladas de hulla durante el año 1899, y 70.195 de lignite, por 2.434.232 y 66.422, respectivamente, en 1898, ó sea en conjunto 2.742.389 contra 2.500.654 toneladas. Por otra parte, el consumo de combustibles, hulla y cok ha sido de toneladas 4.609.525 en 1899. Más de la mitad de la producción de combustibles de España procede de la provincia de Oviedo, cuya extracción ha sido de 1.604.028 toneladas.

Para el cok la producción ha sido en 1899 de 521.901 toneladas, de las cuales 351.901, de cok industrial y cok de gas ciento setenta mil, lo que

denota un progreso de toneladas 36.353 con relación a 1898. Finalmente, la producción de briquetas ha sido de 382.696 toneladas, ó sea una disminución de 7.539 toneladas respecto del año anterior.

Boda Por tratarse de una familia conocida y emparentada en Santander, y sobre todo en la villa de Reinosa, donde reside parte del año, copiamos la siguiente noticia de sociedad de un estimable colega de Valladolid: «Ayer se celebró el enlace de la bella señorita María Huidobro, hija de los marqueses del mismo título, con el joven abogado y propietario don Manuel de Cosío».

Fueron padrinos la señora madre del novio y el padre de la novia. A la ceremonia asistieron muchas familias de nuestra buena sociedad, a quien espléndidamente obsequiaron los señores de Huidobro.

Los cónyuges han recibido muchos y valiosos regalos. Salieron anoche para Francia.

A la acreditada sastrería Viuda de Marcelo Aguirre se ha recibido un inmenso y variado surtido en géneros del reino y extranjeros para la estación de verano.

Siempre se ha distinguido esta casa por el buen resultado de sus géneros y la esmerada confección de toda clase de prendas.

La venta exclusiva para Santander y su provincia de los impermeables «Christian» sin goma, la tiene esta casa.

Joaquín Cortiguera, especialista en partos y enfermedades peculiares de la mujer, ya de regreso, se pone nuevamente a la disposición de su clientela.

Convocatoria Se convoca a todos los maestros peluqueros y barberos para la reunión que ha de celebrarse el día 21, a las nueve y media de la noche, en el local que ocupa el café Fornos, primer piso.

Se traspaasa el establecimiento titulado El Disloque, situado en la calle del Puente. Informarán en el mismo establecimiento.

A todo el que quiera vestir con verdadera elegancia y a precios positivamente económicos le recomendamos eficazmente la nueva Sastrería Bilbaína, esquina de la calle de San Francisco y Plaza Vieja.

El Comité local federal acordó abrir una suscripción a favor de los republicanos de Cádiz que se pronunciarán cuando perdamos las colonias, y nos ruega hagamos público que estos patriotas se encuentran en el presidio de Valencia y debe demostrárselos que no los abandonan sus correligionarios.

Se reciben donativos en la plaza Vieja, librería de Linaresoro; Salustiano García, Lealtad, tienda; Libertad, 29, tienda; Mariano G. del Moral, Río de la Pila, tienda, y Juan de Herrera, tienda de vinos del Valenciano.

Para comprar prendas de vestir, hechas ó Lacerias a medida, las mayores ventajas sobre los demás establecimientos de su clase, las reune, por su especial organización y gran escala, la Sastrería Bilbaína de la esquina a la plaza Vieja y calle de San Francisco.

Modas INÉS DIAZ.—16, Compañía, 16 Acaba de recibir gran surtido de sombreros modelos para señoras y niños.

Relojes "Ocejo" En venta: García, óptico, San Francisco, 15. Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C., banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso, feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

PERFILES CÓMICOS ¡ATIENDAME USTED! Señor don Timoteo Valdecabrillas: No saque usted a mi oído de sus casillas; pues todos los domingos, por lo que veo, y lleva usted a los toros con buen deseo, y al volver de la fiesta (no le hablo en guasa) me revuelve el chiquillo toda la casa; corre, grita, patea, se arrastra y bufa y toca los timbales sobre la estufa, y pone sendos pares de banderillas tanto a los almohadones como a las sillas.

¡Hasta el rezar de noche se le indigna y echa un brindis a Cristo cuando se acuesta! Mis bastones son picas, mi mesa es valla, y da un recorte a cualquiera con la tohalla. Va usted tranquilamente por el pasillo y a lo mejor se encuentra con el chiquillo, que se le pone enfrente sin decir nada y el pantalón le parte de una cornada. Para él todos los muebles son burladeros, y ha fijado en la casa varios letreros, llamando a la despensa la enfermería.

La producción hullera en España Se han producido en España 2.672.194 toneladas de hulla durante el año 1899, y 70.195 de lignite, por 2.434.232 y 66.422, respectivamente, en 1898, ó sea en conjunto 2.742.389 contra 2.500.654 toneladas. Por otra parte, el consumo de combustibles, hulla y cok ha sido de toneladas 4.609.525 en 1899. Más de la mitad de la producción de combustibles de España procede de la provincia de Oviedo, cuya extracción ha sido de 1.604.028 toneladas.

Para el cok la producción ha sido en 1899 de 521.901 toneladas, de las cuales 351.901, de cok industrial y cok de gas ciento setenta mil, lo que

denota un progreso de toneladas 36.353 con relación a 1898. Finalmente, la producción de briquetas ha sido de 382.696 toneladas, ó sea una disminución de 7.539 toneladas respecto del año anterior.

Boda Por tratarse de una familia conocida y emparentada en Santander, y sobre todo en la villa de Reinosa, donde reside parte del año, copiamos la siguiente noticia de sociedad de un estimable colega de Valladolid: «Ayer se celebró el enlace de la bella señorita María Huidobro, hija de los marqueses del mismo

Además, cuando se custodiaba la casa en la cual se escondieron los ladrones, éstos lograron fugarse.

Toda la prensa está unánime en que no puede consentirse la continuación de estos robos escandalosos, y pide la reorganización de la policía bajo otras bases que las actuales, para poner á cubierto á las gentes honradas de los ataques de los ladrones que pululan por todo Madrid.

Era falsa

El País declara hoy que fué mal informado al publicar la noticia acerca de la desaparición de un personaje que se ocupaba en la organización de un Banco anglo-español.

Reconoce que dicho señor es una persona honradísima y que la noticia que le dieron fué falsa.

Los empresarios de toros

Se ha celebrado la reunión de los empresarios de la plaza de toros para conocer lo dictaminado por la comisión que se nombró al efecto.

Se llevarán á cabo algunas modificaciones en los contratos actuales con los toreros, ganaderos y dueños de encierros.

En las contrataciones con los toreros se tratará de todo lo que afecte á asignaciones, viajes, impuesto por la Hacienda y otros puntos.

En los contratos con los ganaderos se expusieron algunas consideraciones respecto á trapío, peso y bravura de las reses.

El señor Arana, empresario de San Sebastián, hizo algunas observaciones que fueron aceptadas por los demás.

Se acordó llevar á cabo algunas negociaciones cerca de los ministros de Hacienda y Obras Públicas, á fin de lograr algunas economías en los impuestos y gabelas que pesan sobre dicho espectáculo, y que son los más crecidos.

Inmediatamente que esté impreso el dictamen, en forma de circular será enviado á todas las empresas de España, para lograr su adhesión.

Disposiciones

La Gaceta publica la real orden disponiendo que los libros oficiales de los registradores serán pagados por ellos mismos.

Real decreto dictando las bases para el empréstito de consolidación.

Este empréstito será de 1.200.000.000 pesetas, con un interés de 5 por 100 anual y al tipo de emisión de 83 por 100.

Se autorizará la suscripción pública y al mismo tipo la contratación por conducto de agentes y corredores de Bolsa.

Reválida

El ministro de Instrucción pública ha retrasado hasta septiembre los exámenes para obtener los títulos de reválida en las escuelas normales.

No lo cree posible

El señor Sagasta ha dicho, ocupándose de los ministros que han hablado mal de la Unión Nacional y del partido fusionista, que no cree posible que un consejero de la Corona manifieste tales cosas.

Lo califica de absurdo y falto de todo sentido común.

Obrar así supondría la más supina ignorancia de la política y gobernación del Estado.

La huelga de Bilbao

Esta mañana celebraron una reunión los huelguistas cargadores en el frontón de Cantarranas, presidida por el obrero Pío López.

Se pronunciaron tres discursos explicando la huelga y aconsejando la unión. Hizo el resumen el presidente.

Se acordó persistir en la huelga hasta que se les conceda lo que últimamente han pedido; esto es, las ocho horas de trabajo, 750 pesetas de jornal y demás que mencionan en su última hoja, y, por lo tanto, no admiten los últimos acuerdos de los navieros.

No hubo ningún incidente y reinó el más completo orden.

De suerte que la situación continuará lo mismo y debemos esperar los acontecimientos.

Se anuncia un cierre general de talleres para el miércoles próximo, para lo cual han celebrado los patronos varias reuniones. Aun cuando esto no es completamente seguro, lo decimos á título de información.

El día de hoy, como festivo, estuvo tranquilo y sin notarse nada anormal en los muelles ni en ningún sitio.

Madrid 20—3:40 t.

La dimisión de Cabriñana

Ha conferenciado con el marqués de Cabriñana, quien me ha dado cuenta de lo ocurrido con su dimisión.

Parece ser que para tratar de evitar los abusos del gran número de empleados de Telégrafos que había en los ministerios y otros centros, para que se hiciera mejor el servicio en la Central, pidió al señor Silvela uno de los oficiales que tenía en la Presidencia y se disponía á hacer lo mismo en los otros ministerios.

Silvela aplaude esta medida, pero los señores Villaverde y marqueses de Vadillo y Aguilar de Campó lo tomaron á mal.

Silvela le dijo entonces: —Quítame usted todos los empleados que quiera de la Presidencia, pero no quite ninguno á Villaverde.

Convencido el marqués de Cabriñana de que no es posible así reorganizar el servicio alguno, presentó la dimisión con

carácter de irrevocable y está esperando que el Gobierno le nombre sucesor.

El Gobierno no piensa admitir la dimisión del marqués de Cabriñana, por cuya causa seguirá en su puesto el director de Correos y Telégrafos.

La cuestión de Marruecos

Dicen de París que la prensa se ocupa con preferente atención de la cuestión del Taag.

Manifiesta que los territorios ocupados al Sur de Marruecos están dentro de lo estipulado en el tratado de 1890.

Añade que Francia y España están de perfecto acuerdo para el statu quo en Marruecos y que si no se mezcla una tercera potencia no habrá cuidado alguno de que no se altere la buena marcha del imperio.

Pregunta

Se ha preguntado al señor Sáez de Tejada si aceptará el Gobierno civil de Barcelona.

La guerra del Transvaal

El Herald, en su edición de París, dice que según noticias que ha recibido de Pretoria, el Gobierno de Transvaal, atendiendo á las indicaciones de la opinión pública, envió un mensaje al general inglés Roberts pidiéndole la suspensión de hostilidades y la completa libertad de los habitantes del Cabo, de origen holandés, que han combatido al lado de los boers.

En caso contrario amenazaban con volar las minas de Joannesburgo.

En Pretoria escasean los víveres. Muchos funcionarios se niegan á defenderla, temiendo los estragos del bombardeo.

El lunes recibirá Mac-Kinley á la comisión boer enviada con carácter extraordinario para tratar de la paz.

RICARDO.

BILBAO

Bilbao 20—7:40 t.

De toros

Los toros de Clairac han resultado regulares. Mataron 8 caballos.

Morenito, Saleri y Castilla, muy bien.

LUIS.

Extranjero

Entrega

Dicen de Washington que los delegados boers entregarán mañana sus cartas credenciales al Gobierno americano.

La fiebre amarilla

En Dakar (Senegal) han ocurrido seis casos de fiebre amarilla, seguidos de defunción.

RICARDO.

RESTAURANT "EL CANTÁBRICO"

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCÍA MACCO

Teléfono número 303

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA, COMEDORES

AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Arroz á la valenciana.

Una segunda vida

La medicación por el hierro, preconizada por tantas generaciones de médicos ilustres, sólo con el Hierro Bravais en gotas concentradas ha producido efectos sorprendentes. Siempre ineficaz, asimilable, energético, triunfa en las más raquíticas constituciones, y constituye una segunda vida, ofrecida por la ciencia práctica á las debilitadas gentes modernas.

Larrocha, sastre

Géneros ingleses, togas, uniformes, libreas, abrigos para señoras.

Puerto, 3, entresuelo

SANTANDER

ANUNCIOS

Interesante

Los padres, hijos ó viudas de todos los militares fallecidos en la guerra de Cuba, del vómito, fiebre amarilla ó por consecuencia de heridas recibidas en campaña, tienen derecho á una pensión del Estado.

Para informes y demás concerniente al asunto diríjase á don Modesto Martín, Agente de negocios, Blanca, 19, 1.º, Santander.

PENSIONES

Diríjase las familias de jefes, oficiales y clases de tropa fallecidos en Cuba y Filipinas, á

EMILIO DOCAL

Habilitado de clases activas y pasivas

Santa Clara, 8 y 10, principal derecha

LA INDUSTRIAL

FÁBRICA DE MOSAICOS Y PIEDRA ARTIFICIAL

de V. VALDERRAMA (Santander)

Habiendo adoptado esta casa un nuevo procedimiento en la fabricación de sus productos por medio de las prensas hidráulicas y debido al aumento considerable en la producción, desde esta fecha anuncia á los señores contratistas y maestros de obras una importante rebaja en los precios que vienen figurando en su catálogo ilustrado.

Nota.—Esta casa tiene grandes existencias en cemento Portland, marca «La Balanza», en barriles de 180 kilogramos, en clase superior y precio muy económico.

Alto al público

Ya llegó la primera remesa de cristales planos sin rival. Calle de la Lealtad, tienda de loza de Andrés Galano.

La Ilustración Española y Americana

La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda.—Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10. Corresponsales administrativa exclusiva de la prensa de Madrid en Santander.

Talleres especiales de ampliaciones fotográficas

de ZENÓN QUINTANA.—Blanca, 23, Santander

La circunstancia de poseer aparatos de los mejores y más modernos, y pintores-retocadores reconocidamente como los mejores para esta clase de trabajos, me dan la ventaja de poder entregar retratos ampliados como los mejores hechos en el extranjero, agregando á la economía á la perfección en los trabajos, puesto que esta casa hará ampliaciones á 20 pesetas, 30, 40, y 50 tamaño natural

PARA AMPLIACIONES INMEJORABLES

DESDE 5 Duros EN ADELANTE, CON MARCO

CLAUDIO, Martillo, 2, palacio del Club de Regatas (antes Pombó), Santander

Retratos de todas clases.

Especialidad en platino

Se arrienda

Tres casas, una en Elechas, con huerta, jardín, dos pozos, lavadero y bolera; otra en Balabarro, á cinco minutos de las estaciones de Solares y Orejo, con huerta, jardín, lavadero, patio y pozo potable, y otra en Penagos con huerta, pozo y jardín.

Informar en Santander la señora viuda de Osborn, Lope de Vega, número 1, 2.º izquierda.

LABORATORIO QUÍMICO MICROGRÁFICO

E. DE LA VEGA

LOPE DE VEGA, 15

"El Relámpago"

BRILLO SIN IGUAL

PARA SUELOS Y MUEBLES

Depósito en Santander: guantería de Crespo, San Francisco, 25.

Liquidación

Ha quedado suspendida ésta por haberse presentado ocasiones para tratarla en traspaso inmediatamente de anunciarse. No obstante, se seguirá vendiendo más barato que de costumbre.

San Francisco, 16.—Ramón L. Casuso.

San Francisco, 16

ALMACÉN DE HIERROS Y ACEROS

DE

Mezquita y Prieto

CALLE DE MÉNDEZ NUÑEZ, NÚMERO 9

Maderas, palas, picachones, carretillos y demás utensilios propios para minas y obras.

Se servirán los pedidos con prontitud, garantizando las calidades.

La Montañesa

SIN RIVAL LEJÍA LÍQUIDA

La primera en Santander

Se usa sin fuego. Limpia y da una blancura sin igual. Se garantiza que no estropea la ropa. Su precio 40 céntimos litro. Para cada 30 litros de agua, uno de lejía.

De venta, calle de Santa Lucía, número 4; Cuesta del Hospital, número 22; y Méndez Núñez, número 22. Depósito: Santa Clara, número 3.



VAPORES DE SOBRINOS DE HERRERA

HABANA

VIAJE DIRECTO EXTRAORDINARIO

DE SANTANDER A LA HABANA

El día 2 de junio saldrá de este puerto, directo para la HABANA, el magnífico vapor trasatlántico nombrado

JULIA

Admite carga y pasajeros de primera, segunda y tercera clase, á quienes se dará un esmerado trato.

Para solicitar cabida é informes dirigirse á sus consignatarios en Santander

Sres. Viuda del Marqués de Hazas y Chanton

General Espartero, número 7

Los señores cargadores pueden dirigir sus mercancías al cuidado de la Agencia para su embarque, debiendo situarlas en Santander el día anterior al señalado, para la salida de cada buque.

Con cada remesa deberá acompañar nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, valor, destino y consignación, indicando al día de asegurarse de riesgo marítimo, en cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía.

Se traspasa

un café, sitio céntrico, con clientela y bien acreditado. En esta Administración informarán.

Se arrienda

en San Martín, número 15, una planta baja para establecimiento de comestibles y bebidas, con ensena. Informarán paso de la Concepción, número 7.

Se vende

perro cachorro «Grand-Danés», pura raza, 11 meses, con peso de 55 kilos.

Méndez Núñez, 9, almacén.

En el inmediato pueblo de Bezana

y á seis minutos de la estación del ferrocarril, se vende una finca propia para ganado.

En esta Administración informarán.

CAPÉ, RESTAURANT Y PASTELERÍA

del IMPERIAL.—Valladolid

En buenas condiciones para el comprador, se traspasan todos los muebles, géneros y demás efectos que se hallan reunidos en un mismo local, siendo éste susceptible de grandes modificaciones por su gran capacidad.

El valor de lo que se cede en traspaso asciende aproximadamente á 66.000 pesetas.

Para tratar de este asunto, dirigirse á su dueño, José Gómez González, café del Norte, en Valladolid.

Se arrienda ó vende

una casa de campo con jardín, que mide este cinco carros y medio de tierra, en el barrio de Cajo, lindando con la carretera. Informará Fernando Baldián, en Campojorio, tienda.

Sombrerería.—Viuda de Enríci

Gran surtido en sombreros de paja y castor para caballeros y niños. De paja, para niños, desde seis reales.

RIBERA, 13

PIANO Y ARMONIUM DE VENTA

Lope de Vega, 5, 3.º derecha

En la barbería de Juan Manuel (Asillero) se necesita un dependiente.

COMPANÍA DE LOS FERROCARRILES

DE

SANTANDER A BILBAO

El Consejo de Administración de esta Compañía acordó en la última sesión, en cumplimiento del artículo 17 de sus Estatutos, convocar á junta general extraordinaria de señores accionistas para el día 26 del presente mes y tres horas de su tarde, en las oficinas de la Dirección, Arbleto, 1, principal.

Para tener derecho de asistencia á dicha junta es preciso poseer ó representar por lo menos diez acciones, siendo indispensable depositar en la Caja de la Compañía los resguardos provisionales de las mismas, á cambio de las cuales se emitirán cédulas nominales, en las que constará el número de acciones depositadas.

Los balances y comprobantes referentes al ejercicio de 1899 se hallarán desde esta fecha á disposición de los señores accionistas que deseen examinarlos.

Bilbao 15 de mayo de 1900.—El presidente del Consejo de Administración, Enrique Aresté.

Casa particular

Se ceden dos grandes gabinetes para caballeros, en sitio céntrico.

Informarán, Ribera 13, Sombrerería.

Se vende un monte

poblado de encina, que hoy se recolecta, en el labranzo que tiene, 1.500 fanegas de trigo; tiene caza mayor y menor, gran finca para recreo á personas acudadas; y las que deseen su compra, producción, las que se interesen en su compra, se les recomienda vayan á verle.

Razón: doña Amalia Fontecha, Cuesta del Hospital, número 10, principal.

En esta Administración informarán.

Se necesitan pintores

Se venden dos coches

carret, nuevos, uno de dos asientos y otro de cuatro. Paseo Viejo de Miranda, número 3.

Se vende

coche sociable. Informarán café Fornos.

Banco de España

SUCURSAL DE SANTANDER

Desde el próximo día 21 del actual admitirá esta dependencia toda clase de operaciones con el descuento de tras y medio por ciento anual.

Santander 20 de mayo de 1900.—El secretario, Angel Mengo.

ULTIMA HORA

Recibidos desde la una de la mañana

Madrid 20—10:30 n.

Paraiso.—Lo de los lances

Telegrafian de Zaragoza que salió ya para Barcelona el señor Paraiso.

Dicen también que se hallan en aquella población, por haberla escogido como punto intermedio donde solucionar las cuestiones que tienen pendientes, el señor marqués de Portago y el Alcalde de Reus, y el periodista madrileño señor Romeo y el director de Las Noticias.

La policía, como ya se conocen los antecedentes de su reunión en Zaragoza, los vigila para impedir que los lances se lleven á efecto.

Los delegados boers

De Washington telegrafian que los delegados boers llevan amplias facultades de su Gobierno para negociar la paz.

La peregrinación

Dicen de Palma que zarpó ya de aquel puerto, con rumbo á Italia, el vapor que conduce la peregrinación á Roma.

Un atraco en Valencia

En la plaza de toros de Valencia dos individuos armados de pistolas robaron á un caballero 1.500 pesetas, dándole un atraco.

Le robaron también algunos documentos.

El robo de la calle del Barquillo

La policía trabaja sin descanso en averiguación de los autores del audaz robo verificado ayer en la calle del Barquillo.

Se hicieron veinte detenciones de otras tantas personas sospechosas, pero luego han sido puestas en libertad todas menos dos.

Reparaciones en la «Nautilus»

Se ha ordenado por el ministerio de la Guerra que se hagan varias obras en la corbeta Nautilus, las cuales se ejecutarán en el Ferrol.

Venta de un buque

Se está tramitando el oportuno expediente para la enajenación del monitor de guerra Puigcerdá.

Los anarquistas de Barcelona

Se confirma oficialmente que Inglaterra se opone en absoluto á recibir como deportados á los anarquistas españoles de Barcelona.

Toros

La corrida de toros celebrada hoy ha sido algo aburrida.

Los toros de Félix Gómez resultaron sólo regulares.

RICARDO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION Y DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'SUSCRIPCION', 'ANUNCIOS', and 'ESQUELAS DE DEFUNCION'. It lists various subscription rates and advertisement prices.

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS. - NÚMERO ATRASADO, 10 IDEM. - PAGO ADELANTADO. - CADA ANUNCIO TIENE 15 CÉNTIMOS DE RECARGO POR IMPUESTO DEL TIMBRE

Servicios públicos provinciales

General.—Llegada a la Administración, a las 11:30 de la mañana. Salidas de la Administración, a las 12:30 de la tarde.
De Bilbao.—Llegada a la Administración, a las 1:15 tarde. Salida de la Administración, a las 4:40 tarde.
De Gacón.—Llegada a la Administración, a las 2:25 tarde. Salida de la Administración, a las 2:35 tarde.
Ponferrada.—De Peñacastillo y Orobán: Salen de la Administración a las tres de la tarde.
Correo de Cuba.—Salen los días 20.
Para América Central.—Salen los días 22.
Servicio de reja, certificados y valores docla.

CREMOL COLIS. Es el purgante más suave y de efectos más seguros de los conocidos, a la vez que el más agradable y benigno de cuantos se administran a los niños, resuelve el grave problema de hacerlo tomar sin causar las molestias que otros preparados, pues es solicitado por los enfermitos una vez que lo hayan probado.

Los trenes de esta Compañía están en combinación con las líneas de coches de Asturias, Cantabria, etc. Los viajeros tomarán y dejarán estos trenes en la estación de Gacón.
Torrelavega a Gacón.—Salidas a las 8:24, 12:30 mañana, y 3:23 y 7:37 tarde.
Torrelavega a Santander.—Salidas a las 7:56, 12:33 mañana, y 4:26 y 7:07 tarde.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. El que presente Cálculos de sándalo mejores que los del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicamente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888.

Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO. 500.000 Marcos ó aproximadamente pesetas 800.000. Especialmente: 1 premio a M 300.000, 1 premio a M 200.000, 1 premio a M 100.000, 2 premios a M 75.000, 1 premio a M 70.000, 1 premio a M 65.000, 1 premio a M 60.000, 1 premio a M 55.000, 2 premios a M 50.000, 1 premio a M 40.000, 1 premio a M 30.000, 2 premios a M 20.000, 26 premios a M 10.000, 56 premios a M 5.000, 106 premios a M 3.000, 236 premios a M 2.000, 812 premios a M 1.000, 1.518 premios a M 400, 36.952 premios a M 155, 19.490 premios a M 300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

GOTA LICOR DEL Dr. LAVILLE REUMATISMOS. The Equitable Life Assurance Society of the United States. (La Equitativa). La Compañía más poderosa de seguros de vida.

ABONOS MINERALES para todos los cultivos de graduación garantida. ESCORIAS THOMAS.—1618 por 100 ácido fosfórico soluble. SALES DE STASSFURT.—Sulfato de potasa, 90 por 100. Cloruro de potasio, 80/85 por 100. Kainita, 12/4 por 100. Sulfato de amoníaco, 20/21 por 100 ázoe. Nitrito de sosa, 15/16 por 100 ázoe.

Las Píldoras DEHAUT. Para curar las enfermedades de la vejiga, cuando no obran bien los demás purgantes. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le conviene según sus ocupaciones.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrofulosos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalescentes.

A LAS SEÑORAS Pechos aumento y dureza formas esculturales, hombros, caderas, etc. (pronto y sin peligro). Centros de virutas, manohas y pecas entes. Pedir gratis catálogo de productos Wosman para la belleza, a La Aviadora, Alcalá, 23, Madrid. Envío a provincias.

SOBRANTE SOBRE TODAS SUS OBLIGACIONES. Más de 61 millones de dólares. Mayor que el de ninguna otra Compañía del mundo. PAGADO DESDE SU FUNDACIÓN A SUS TENEDORES DE PÓLIZAS 323.190.730 dollars. PAGADO POR SU SUCURSAL ESPAÑOLA DESDE 1882, FECHA DE LA REAL ORDEN DE SU AUTORIZACIÓN. MÁS DE 21 MILLONES DE PESETAS. Dirección General de España y Portugal: SU PALACIO DE MADRID. Agente en Santander y su provincia: Manriolo E. Lasso de la Vega, Alameda Primera, 2.

“EL CANTABRICO” Compañía núm. 3.—SANTANDER. Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta, como membretes, recibos, circulares, facturas, prospectos, folletos, libros, periódicos, carteles, etc., etc., contando para ello con los tipos y maquinaria necesarios.